
“Vamos a tener un fenóme-
no permanente de toldos azu-
les en todos lados”, asevera
resignado Adolfo Numi, pre-
sidente de la Asociación Gre-
mial para el Desarrollo del ba-
rrio Meiggs, sobre las fiestas
de fin de año y la próxima
temporada estival, ante la ex-
pansión sin control del co-
mercio ambulante a lo largo
del país

Este tradicional sector co-
mercial, ubicado en el límite
de las comunas de Santiago y
Estación Central (Región Me-
tropolitana), hoy se alza co-
mo uno de los emblemas del
desorden urbano causado
por el comercio ilegal en la
vía pública.

Hasta hace algunos años,
según comenta Numi, solo
en determinadas zonas de
Meiggs se veía el uso de tol-
dos. Sin embargo, hoy se han
extendido por las principales
calles de todo el país y ante
este escenario,
alcaldes de dis-
t i n t a s u r b e s
han asumido el
c o m p r o m i s o
de combatirlo.
Como el nuevo
je fe comunal
d e S a n t i a g o ,
Mario Desbor-
des, quien ante lo que ocurre
en Meiggs adelantó la reite-
ración de estos operativos de
fiscalización.

“Los toldos azules van a
volver una y otra vez, pero no-
sotros también los vamos a re-

tirar una y otra vez hasta que
este negocio sea inviable”,
afirmó.

Según Numi, en medio de
este panorama, al menos 5 mil
toldos se han instalado en el
sector. Esta cifra permitiría
proyectar unos 10 mil trabaja-
dores informales, si se consi-
deran dos vendedores por
puesto. Como muestra de este

impacto, deta-
lla, en términos
inmobil iar ios
hoy se registra
una vacancia de
30% de locales;
una disminu-
ción en los valo-
res de los arrien-
dos en hasta ese

mismo porcentaje, y una baja
de hasta 50% de las ventas en
los locales establecidos.

“Todas las medidas que se
han intentado implementar
han fallado. Creemos que la
intervención que se requiere

es de tal envergadura que el
Estado no tiene los recursos
para emprenderla. Estamos
tratando de buscar salidas, pe-
ro esto es difícil. Llevamos dos
años denunciando esta situa-
ción”, critica Numi. 

Cambio de lugar

“En el verano bajaría esta
aglomeración, aunque esos
comerciantes lo más probable
es que se instalen en el litoral
central. Habrá en todos lados
toldos azules”, dice Numi. 

El traslado de ambulantes a
localidades costeras ya se ob-
serva en ciudades nortinas co-
mo Antofagasta, donde habi-
tualmente los fines de semana
el Balneario Municipal ad-
quiere el carácter de una feria
con toldos de comercio ilegal
y parrillas humeantes por las
comidas preparadas ante la
intensa radiación de esta zona
del país. 

Mientras, en la ciudad de
Concepción la presidenta de
la Cámara de Comercio local
proyecta un complejo futuro
para el control de este tipo de
comercio. “Esto no va a parar
nunca, porque los sacan una
y otra vez, pero s iempre
vuelven. Yo hablo de que es
necesario algo preventivo,
porque de que está desatado,
está desatado. Por lo menos
este año el comercio ilegal no
se ha estado metiendo dentro
de las galerías, como ocurrió
el año pasado”, dice Cepeda,
quien explica que este fin de
semana surge como clave pa-
ra proyectar el escenario en
cuanto a medidas de control
para las ventas de víspera de
Navidad.

“Va a ser imposible (retirar-
lo), porque quien diga políti-
camente que erradicará total-
mente el comercio ilegal, eso
es una falsedad”, sentencia la
dirigenta. 

Alcaldes que recién asumieron se comprometieron a enfrentar situación: 

Repliegue y reubicación del comercio
ambulante dificulta su control

En el barrio Meiggs hay locales que registran hasta 50% menos de ventas por la
competencia ilegal. En Antofagasta, llegaron vendedores por la temporada estival. 
CLAUDIO CERDA y FELIPE GONZÁLEZ

Desde el gremio para el desarrollo del barrio Meiggs plantean que la incorporación de guardias privados y
mayor tecnología contribuiría a enfrentar el descontrol de ambulantes y la recuperación de espacios públicos.

S
E

R
G

IO
 A

LF
O

N
S

O
 L

Ó
P

E
Z

DIFICULTAD
El Barrio Meiggs registra

unas 5 mil patentes
comerciales, que igualan al

número de toldos y
puestos de ambulantes.

‘‘No veo que la
solución sea la
implementación del FES,
la dependencia total de los
planteles al Estado y la
eliminación del copago”. ”. 
................................................................

MARCIA RAPHAEL (RN)
MIEMBRO DE LA COMISIÓN DE EDUCACIÓN

‘‘A los colegas que
rechazan esta iniciativa,
quiero decirles que no les va
a salir gratis. Si no les
interesan las injusticias
que hay en educación, me
imagino que les
interesarán las elecciones.
Piensen en cuántos
deudores del CAE los están
observando”. 
................................................................

EMILIA SCHNEIDER (FA)
TITULAR DE COMISIÓN DE EDUCACIÓN DE LA
CÁMARA

Por ocho votos a favor, cuatro
en contra y una abstención, la
comisión de Educación de la Cá-
mara de Diputados aprobó en
general la propuesta del Gobier-
no que termina con el Crédito
con Aval del Estado (CAE), y
crea el denominado Financia-
miento para la Educación Supe-
rior (FES).

Los académicos y rectores
que expusieron ante los parla-
mentarios el último mes coinci-
dieron en que es necesario
avanzar en una reforma al
CAE, pero también alertaron,
en su mayoría, que el modelo
que propone el Ejecutivo gene-
raría un importante déficit eco-
nómico en las instituciones, al
terminar con el copago en los
deciles 7, 8 y 9.

Persisten dudas
sobre la iniciativa

Así lo plantearon esta semana
las agrupaciones de universidades
que expusieron en la comisión.

Según el rector de la U. de
Valparaíso, Osvaldo Corrales,
quien preside del Consorcio de
U n i v e r s i d a d e s d e l E s t a d o
(CUECh), “la Superintenden-
cia de la Educación Superior ha
dicho que hay un estrés finan-
ciero en las universidades, que
se deriva del diseño del finan-
ciamiento que tenemos vigente
y que debe ser corregido. El
proyecto se hace cargo de algu-
nas de esas cuestiones de mane-
ra interesante, y hay otros ám-
bitos en donde por supuesto
hay admisión para que se mejo-
re y discuta”.

Además, planteó que “hemos
coincidido en que el tema del co-
pago parece ser necesario para el
desarrollo futuro del sistema”, y
añadió que si el sistema se man-
tiene igual y no hay ninguna in-
novación, “no va a mejorar”.

El rector de la U. Católica, Ig-
nacio Sánchez, apuntó que “si se
suma este detrimento, va a ser

muy difícil sumarlo a la gratui-
dad y a este nuevo déficit que se
produciría”, porque “ya esta-
mos con situaciones difíciles por
la gratuidad”.

Compromiso de ajustes

Antes de la votación, el subse-
cretario de Educación Superior,
Víctor Orellana, señaló que “hay
un consenso en que debe haber
una política de reorganización y
condonación, y también en que
debe haber un mecanismo auto-
mático de recaudación”.

Aunque reconoció que “hay
nudos en el debate, hay distintos
sectores que han planteado la ne-
cesidad de mayor flexibilización,
y de aumentar la participación de
las familias en el financiamiento
de la educación superior respec-
to de como viene el proyecto, y
quisiera decir que el Ejecutivo es-
tá disponible para abordar ese
nudo en un paquete de indicacio-

nes que conversemos en el con-
texto de esta comisión (...). Tene-
mos total disposición de flexibili-
zar nuestra propuesta”.

El diputado Sergio Bobadilla
(UDI) votó por rechazar la inicia-
tiva, ya que dijo que
“podrá haber bue-
na intención, pero
en la práctica, la
propuesta del Go-
bierno no resuelve
el problema”.

Además, hizo un
llamado al Gobier-
no a “que divida el
proyecto: una cosa es la condo-
nación, en la que muchos pode-
mos estar de acuerdo, pero otra
cosa es el financiamiento de la
educación superior”. 

El legislador agregó que “es-
te proyecto va a dejar amarrado
a los estudiantes por 20 años,
no da la opción de que sea por
menos tiempo, como tampoco
le permite al estudiante endeu-

darse por menos,
solo por el 100% de
la carrera”.

La diputada Ka-
ren Medina (Inde-
pendiente) se pro-
nunció a favor y di-
jo que “los rectores
reconocen que hay
un cambio en la fu-

tura forma de financiar el siste-
ma, y mediante indicaciones
junto a los rectores vamos a
empujar que el sistema siga
funcionando”.

Su par Helia Molina (PPD)
aprobó la propuesta y enfatizó
que “votar a favor no significa
que el proyecto va a quedar así
como está. Vamos a hacer mu-
chas indicaciones, y después
vienen otras indicaciones en el
Senado, entonces me hace mu-
cho más sentido abrir las puertas
para legislar en estas temáticas”.

Alejandra Placencia, diputada
PC, señaló que “todos tenemos
dudas, y durante la votación en
particular todos hemos recogido
cosas para poder ir mejorando, y
tratar de llegar a acuerdos”, pero
indicó que “es poco aceptable
que se entreguen opiniones co-
mo si esta discusión nunca hu-
biera ocurrido, de que no hubie-
ran datos que nos permitieran
decir que efectivamente esto va
en una línea correcta, más allá de
las modificaciones”. 

Mientras que la diputada
Marcia Raphael (RN) votó en
contra del proyecto, ya que “si
bien existe un consenso de que el
Estado no puede seguir gastan-
do lo que desembolsa cada año
en el CAE, no veo que la solu-
ción sea la implementación del
FES, la dependencia total de los
planteles al Estado y la elimina-
ción del copago”. 

Añadió que “con el compro-
miso del Ejecutivo de hacer los
cambios necesarios de este pro-
yecto, solo espero que las indica-
ciones que presente el Gobierno
reflejen dichas mejoras. Solo así
podré votar a favor este proyec-
to en Sala”. 

El diputado Hugo Rey (UDI)
fue quien se abstuvo: “Iba a vo-
tar en contra, pero lo que ha
planteado el subsecretario abre
la puerta a mejorar (...). Que el
aporte de las familias, el copago,
pueda estar dentro de las modi-
ficaciones que se le puedan ha-
cer a esta iniciativa”, acotó. 

Tras la aprobación del pro-
yecto, el director ejecutivo de
Acción Educar, Daniel Rodrí-
guez, advirtió que “varios dipu-
tados confían en que los gravísi-
mos problemas de fijación de
precios, restricción a la autono-
mía de las instituciones, afecta-
ción de la calidad y la investiga-
ción, que rectores de todo tipo
de instituciones han documen-
tado con claridad, serán aborda-
dos por el Ejecutivo. Pero este
no ha dado ninguna señal con-
creta de aquello”.

Cámara de Diputados tramita propuesta que crea el Financiamiento para la Educación Superior:

Con reparos al fin del copago, comisión de
Educación aprueba en general reemplazo del CAE

DIERK GOTSCHLICH Y JAVIERA HERRERA

El fin de los aportes que hacen familias
de los deciles 7, 8 y 9 es el principal
reparo a la propuesta, y parlamentarios
han pedido separar condonación de
créditos de futuro modelo.

MODIFICACIONES.— El subsecretario de Educación Superior, Víctor Orellana, se comprometió a acordar un paque-
te de indicaciones en línea de lo que han advertido académicos y rectores durante la tramitación.

DEUDAS
El proyecto aborda las
deudas del CAE y otros
créditos para estudios,
como el Fondo Solidario

y los de Corfo. 

Tras derribar 20 postes de la red de media
tensión, con el fin de robar 7,5 km de ca-
bles de cobre, el crimen organizado dejó
sin electricidad a Pica, Matilla y La Huayca
(2.647 clientes). Es el tercer ataque de
este tipo en Tarapacá en los últimos me-
ses. “Compramos la comida al por mayor y
sin energía podemos perder todo”, dice la
vecina Virginia Godoy. Luis Gajardo, ge-
rente zonal de CGE, lamentó que estas
bandas sigan operando “con impunidad”.

Crimen organizado deja sin energía
a tres localidades de Tarapacá 
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n Senado rechaza postergar alza de requisitos para ingresar
a Pedagogía y universidades prevén déficit de profesores 
Mientras el Mineduc celebraba en la Cámara

Baja la aprobación, en general, del proyecto
del FES, en el Senado recibía un duro golpe. 

La Sala rechazó, por 16 votos en contra y 14
a favor, la iniciativa que buscaba postergar por
un año el aumento de los requisitos para ingresar
a las carreras de Pedagogía. Con este rechazo,
que confirma la votación negativa que ya había
recibido en la comisión de Hacienda, se mantie-
nen las exigencias establecidas en la Ley de
Carrera Docente. Así, quienes quieran ingresar a
Pedagogía en 2025 deben, por ejemplo, tener un

promedio de notas de enseñanza media dentro
del 20% superior de su colegio, o bien, un puntaje
promedio en las pruebas obligatorias de la PAES
por sobre los 528 puntos (sobre 1.000).

Esto preocupa a las universidades, pues
actualmente ya existe un déficit de profesores
en el país, y sobre todo en las zonas extremas.
Y según los datos que presentaron los rectores
en la tramitación del proyecto, de los cerca de
10 mil jóvenes que anualmente entran a Peda-
gogía, el número de seleccionados caería a
cerca de 6.500 por las nuevas exigencias.

Esto se traduciría, según han planteado los
directivos, en que si en el último proceso de
matrícula hubo 80 carreras que no completa-
ron sus vacantes, el próximo año serían 280
programas los que no llenarían sus cupos.

Es “grave y preocupante para el sistema de
educación chileno”, dice un rector. 

Durante la discusión en la Sala, los senado-
res criticaron la propuesta de una tercera
prórroga al aumento de los requisitos, cuando
la idea de la Carrera Docente era incrementar
las exigencias para ser profesor. 

Por dos días, la Fiscalía Nacional reunió a los 19 persecutores regionales en el
cuarto y último consejo general del año. Uno de los temas abordados fueron las
nuevas herramientas de persecución penal que entrega la reformada Ley Antiterro-
rista, dado que amplía el campo de acción de la fiscalía y policías para indagar
terrorismo y agrupaciones criminales. La ley innova sancionando a quienes cometen
delitos “comunes” (extorsión, tráfico de drogas o armas, entre otros) con la inten-
ción de favorecer el funcionamiento de asociaciones terroristas. También se trataron
otros temas, como el presupuesto del Ministerio Público para 2025; e instrucciones
con criterios de actuación respecto de delitos económicos y de lavado de activos.

ÚLTIMO ENCUENTRO DE ESTE AÑO: 

Uso de Ley Antiterrorista contra crimen
organizado marca consejo de fiscales

Por un presunto delito de violación, la Fiscalía de La Araucanía abrió una investi-
gación contra el alcalde de Temuco, Roberto Neira (ex-PPD). La denuncia fue
presentada el 23 de noviembre y correspondería a hechos ocurridos a fines de 2021
en un lugar no vinculado al municipio. La fiscalía detalló que el edil era indagado
por un eventual abuso sexual, pero que luego de la declaración de la denunciante la
calificación cambió a una posible violación. La Seremi de la Mujer dijo que pusieron
a disposición de la denunciante “representación jurídica y apoyo psicosocial”. 

HECHOS HABRÍAN OCURRIDO A FINES DE 2021: 

Investigan al alcalde de Temuco 
tras denuncia por presunta violación 

En prisión preventiva y en interna-
ción provisoria, respectivamente,
quedaron nueve adultos y dos jóvenes
que eran menores de edad al cometer-
se los delitos, por su presunta partici-
pación en el ataque a la familia Groll-

mus, en 2022, en Contulmo. El juez de
Garantía de Cañete, Cristián Rosen-
berg, consideró que son “un peligro
para la seguridad de la sociedad”,
entre otras razones. También fijó seis
meses de plazo para investigar.

SEIS MESES PARA INVESTIGACIÓN

Caso Grollmus: 9 adultos en prisión
preventiva y 2 menores en internación
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